

España 3 meses . . . 2 pesetas.
 " 1 año . . . 7 " "
 Extranjero . . . 11 " "
 Ultramar . . . 15 " "

La correspondencia al director
 de el periódico EL DEMÓCRATA,
 STA. CLARA-2-pral.

En la página 1.ª á 2 rs. línea.—
 En la página 4.ª á 1 rs. línea cor-
 ta.—A los Sres. suscritores re-
 baja convencional.

Dirigirse á la administración
 STA. CLARA-2-pral. ó en la im-
 prensa de este periódico.

EL DEMÓCRATA

periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO GUBERNAMENTAL DE LA PROVINCIA.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Año I.

Gerona 12 de Junio de 1881.

Núm. 10.

Piano. Se vende uno de 4.000 reales por 2.000. Se halla en muy buen estado. Para mas informes pueden dirigirse á la imprenta de este periódico.

Á los propietarios.

AZUFRE ESPECIAL PARA COMBATIR EL OIDIUM

Con el uso de este azufre es completa y radical la destruccion del *oidium* en los viñedos atacados. Su ensayo en varias comarcas como Vendrell, Vallirana, Cella, Masnou y Badalona ha sido coronado con el mayor éxito; habiendose generalizado su uso en Francia, con preferencia á las demás clases.

Depósito único en esta provincia: á cargo de Miguel Cat-Calle de la Barca, 34, 1.º Gerona.

Precio 30 rs. quintal.

AGITACION CARLISTA.

De algunos dias á esta parte cunden rumores de índole grave muy parecidos á otros que circularon allá en el período revolucionario, particularmente desde que ocupó el trono de España don Amadeo de Saboya, pocos dias despues de la muerte del general Prim.

Dícese y se asegura que las honradas masas carlistas se agitan y se remueven de un modo desusado.

Señalanse algunos actos de carácter religioso, como procesiones, peregrinaciones y misiones, particularmente en algunos pueblos de la montaña, que encierran funestos propósitos de volver á las andadas.

Se añadió que alguno de los principales factores de la pasada guerra civil se encuentran listos y aviados para cuando resuene el grito de «¡á la montaña!» y que al efecto perciben ya cantidades á cuenta de los servicios que puedan prestar á la *santa causa*.

Estos hechos, por otra parte, se relacionan con las entrevistas que en la frontera pretende celebrar don Carlos con algunas de las personas más caracterizadas del carlismo, entre ellas el director de cierto periódico, que en la prensa combate con encarnizamiento al bando de la Union Católica.

¿Es cierto lo que se dice? ¿Tienen realmente algun fundamento esos rumores que corren de boca en boca, y que por fuerza deben haber llegado á oídos de nuestras autoridades?

No tratamos de averiguarlo. Nuestro propósito se reduce á dar la voz de alerta, y á recomendar la más exquisita vigilancia á quien tiene el deber de ejercerla.

Conocemos bastante el partido carlis-

ta, y por lo mismo creemos que toda prevision es poca, tratándose de esos elementos eternamente rebeldes, eternamente vencidos y eternamente reincidentes.

Es un fenómeno singular y digno de estudio. Cuantas veces las corrientes de la opinion se dirigen en nuestro pais al logro de las soluciones liberales; cuantas veces se constituye un gobierno con tendencias á satisfacer las aspiraciones de la época moderna, se ofrecen síntomas de perturbacion del orden público, que casi siempre se convierten en hechos, proporcionando á la patria funestos dias de duelo y de desgracias.

Transcurre el tiempo, progresan las costumbres, se templan las esperanzas de los partidos, los partidarios de las soluciones más radicales renuncian al uso de los medios violentos y propenden á realizar sus ideales en el terreno de la controversia y de la opinion; solo el bando carlista, petrificado en la ignorancia y el fanatismo, persiste no solo en sus errores, sino en sus funestas tradiciones.

Únicamente por escepcion, acude una que otra vez á los comicios, ya que, por regla general, vive siempre dispuesto á lanzarse al terreno de las sangrientas aventuras. Comparte el odio á las ideas liberales con la saña que profesa á las personas que las prohijan. Cuando no puede conspirar á la luz del dia se refugia en el fondo de oscura sacristía, si es que no elige para predicar la guerra santa el púlpito ó el confesionario, mistificando siempre respetables ideas religiosas, que profana en tiempo de paz, y que escarnece é insulta en tiempo de guerra, con sus crímenes y maldades.

Un dia, ante Europa indignada, se celebra el juicio público de todos los escándalos del pretendiente. La causa del Tolson de oro hace descender hasta al nivel de mamarracho, al hombre indigno que pretendió ceñir la corona de España. La religion, la moral, las buenas costumbres, todos los sentimientos honrados, se levantan contra el héroe del As de oros y pronuncian su muerte moral. Solo el partido carlista se muestra apático á aquel desbordamiento de la conciencia pública, y sigue guardando lealtad á aquel hombre despreciable. Para el partido carlista no hay justicia humana ni justicia divina: no hay más que la fe ciega de las masas ignorantes, explotada indignamente por los aventureros de la montaña y de la sacristía.

Pero si esto sucede, si la agitación y las perturbaciones carlistas han tomado el carácter de una enfermedad crónica que se presenta con síntomas alarmantes, cuantas veces el pais aspira al planteamiento de las soluciones liberales, hemos de censurar que esto se debe principalmente á la conducta inconveniente que los liberales han adoptado con este partido. Nunca se ha empleado con él el cauterio; siempre la transaccion. Nunca

se le ha hecho sentir el peso de la derrota, siempre se han puesto en sus manos gajes y recompensas para el logro de una sumision ficticia y poco sincera.

Despues de un alzamiento, cuando los jefes de las pandillas levantadas en armas se han cansado de cometer las mas horribles ferocidades, ha sonado para ellos la hora de las recompensas, y cabezillas se han visto extraídos de la hez de los seminarios, escalar rápidamente los puestos de la milicia, quedando bajo su mando los honrados militares, que en cumplimiento de su deber y arrojando toda suerte de peligros, les combatieron. Esto es tan inmoral como inconveniente. Para muchos, el mero hecho de levantar una partida se ha convertido en un medio de hacer rápida fortuna.

Aun recordamos con escándalo el llamamiento que en pleno Congreso hizo el señor Cánovas á las honradas masas.

Pues bien; en estos momentos, despues de cuatro meses de gobierno liberal, las honradas masas están incubando, á lo que parece, los gérmenes de futuros trastornos.

El pais liberal solo desea una cosa: que cuando llegue el momento, el señor Sagasta que un dia gobernó el pais al lado del general Prim, sepa emplear la misma energía con que el ilustre general sabia enfrenar los desbordamientos carlistas.

LA MANIFESTACION.

Ingrata tarea es para nosotros la de reseñar la manifestacion proteccionista recién celebrada en esta ciudad, cuando toda la prensa local y la mayor parte de los periódicos de la capital del Principado se han ocupado ya de ella estensamente, detallándola en sus mas nimios incidentes los otros y todos explicando de una manera clara y categórica el alcance de un acto como el de que se trata, cuyo éxito no puede ser dudoso y cuya resonancia en las regiones oficiales dará pronto la medida de su significacion y trascendencia.

Pero debemos esta reseña á los abonados y lectores habituales de EL DEMÓCRATA, y vamos á intentarla, siquiera sea de un modo muy suscito, en cumplimiento de ese deber ineludible al cual no podemos ni sabríamos sustraernos.

Dióse principio acto á las doce y el mismo local que ocupa nuestro elegante y espacioso coliseo. Mucho antes de la hora prefijada, todas las localidades del teatro estaban tomadas, por no decir invadidas, por un inmenso gentío perteneciente á todas las clases de la sociedad en el cual dominaba el elemento forastero, lo cual hacia que la manifestacion presentara un aspecto magnífico y hasta imponente. En el proscenio estaban la mesa presidencial, la de los oradores y los sitios destinados á las corporaciones

invitadas y á los señores socios de la Económica Gerundense iniciadora de la Manifestacion. En el sitio que ocupa la orquesta en los dias de espectáculo estaban los representantes de la prensa local y provincial y los de la de Barcelona que habian venido espresamente á esta ciudad para asistir á tan importante acto.

Levántose el Sr. Bosqui, presidente de la Económica, y en un breve y sencillo discurso manifestó á la concurrencia el objeto de la reunion que no era otro que el de combatir los funestos errores del libre cambio y protestar contra la base 5.ª de la reforma arancelaria, cuyo contenido envuelve la ruina de la industria y del trabajo nacional.

Acto seguido el secretario de la Comision organizadora don Celestino Pujol y Camps se levantó á leer, entre aclamaciones y aplausos, una entusiasta carta de adhesion de don Victor Balaguer, cuyo patriótico contenido causó un grandísimo efecto en el ánimo de todos los concurrentes. Despues de la carta del señor Balaguer, dió cuenta el señor Pujol de las actas de adhesion remitidas por numerosas corporaciones y pueblos de la provincia acabando por leer una que el señor Bosqui calificó de Memoria de la Comision y que no era mas que un discurso en que el señor Pujol manifestaba sus particulares ideas sobre la cuestion económica que iba á debatirse, algunas de las cuales, no todas, fueron benévolamente acogidas por el auditorio.

Terminó el señor Pujol su discurso... ó Memoria (como quiera el Sr. Bosqui) y dió comienzo al turno de los oradores. El primero que ocupó la mesa ó tribuna fué el distinguido letrado de esta ciudad Exmo. D. Manuel Viñas, quien pronunció con mucho calor y entusiasmo un breve discurso de bellas y correctas formas en el que, valiéndose de argumentos sencillos sin ser triviales, probó que el asunto que estaba sobre el tapete era de tanta trascendencia que para su resolucion no cabian mas que dos extremos: ó el proteccionismo ó la miseria para nuestras familias.

¡Iguíole en el uso de la palabra el señor Liz-Romero, director del periódico *La Mañana* de Madrid. El discurso del señor Romero no se distinguió por su correccion y elocuencia; pero fué escuchado con sumo interés sobre todo cuando trató de probar que el pueblo, el verdadero pueblo de Madrid quiere la proteccion y admira á Cataluña, y que la opinion libre cambista de la corte es puramente ficticia debido á la indiferencia de muchos y á la actividad asombrosa de ocho ó diez hombres de primera talla que saben multiplicarse en su propaganda por medio de la prensa y de los grandes centros por ellos creados.

Despues del señor Romero se levantó el señor Sala, de la Bisbal, y en un discurso de bellas formas, abundancia de datos y profundidad de conceptos expli-

có el estado angustioso que atraviesa la industria corchera en nuestra provincia y demostró con poderosas razones la necesidad de la protección para no abandonarla a su completa ruina. El señor Sala dijo cosas muy buenas, que la falta de espacio nos impide extractar; pero bueno será manifestar que estuvo sumamente acertado en la cuestión concreta que trató en su discurso, al final del cual recibió muchos aplausos y felicitaciones.

D. Teodoro Baró, director de *La Crónica de Cataluña*, siguió al señor Sala, y pronunció un bellísimo y elocuente discurso para demostrar que si la filoxera amenaza la vida de los viñedos de nuestra rica comarca del Ampurdán, otra filoxera, peor que la filoxera insecto, está llamando a las puertas de nuestra industria y del trabajo nacional, amenazando con absorberlos y arruinarlos: tal es el libre cambio. El señor Baró estuvo oportunísimo y brillante en muchas frases que le valieron entusiastas aclamaciones de la concurrencia.

Nuestro apreciable compañero, redactor de *La Publicidad*, D. Eusebio Corominas dijo un bien pensado discurso, lleno de elevados conceptos, en el cual fijó con discretas y atinadas razones el sentido verdadero y definitivo de la manifestación que se estaba celebrando, «que no es—decía—manifestación de circunstancias, como suponen los libre-cambistas, sino un acto que responde al espíritu de la época que atravesamos.» El señor Corominas manifestó que los proteccionistas no deben cejar en su patriótico empeño, antes bien deben perecer en la demanda porque, como dijo el poeta florentino *un bel morir tutta la vita honora*.

Nuestro querido amigo señor Avellí, apreciable obrero de Palafrugell, presidente del Comité democrático-gubernamental de aquella villa; habló seguidamente del señor Corominas, y sin hacer lo que se llama un discurso retórico, impropio del carácter y de la modestia de nuestro amigo, pronunció uno eminentemente práctico trazando la historia y vicisitudes de la industria taponera, en nuestra provincia hoy completamente olvidada por el Gobierno y que sucumbirá a no tardar si no se toman medidas proteccionistas encaminadas a evitarlo. El discurso del señor Avellí fué altamente patriótico y movió el interés de todo el auditorio, que simpatizó desde el primer momento con la causa que defendía aquel modesto hijo del trabajo.

Después del señor Avellí habló el señor Quintana (don Alberto), en cuyo discurso, pronunciado con buena entonación y elegante frase, excitó a los proteccionistas de toda España a que se unieran para hacer fructíferos los resultados de la propaganda iniciada, y para defender la santa causa del trabajo nacional donde quiera que la audaces librecambistas nos llamen a la lucha.

El senador don Joaquín M. de Paz era el encargado de dar fin y remate a la Manifestación reasumiendo todos los discursos pronunciados. El señor Paz cumplió fielmente su objeto pronunciando a su vez otro que los contenía todos y exponiendo algunas ideas de su particular cosecha que, por ser dichas en estilo llano y persuasivo, no dejaron de causar su efecto entre los concurrentes, que le colmaron de aplausos al finalizar su discurso.

Eran las cinco menos cuarto cuando tuvo término la Manifestación que se disolvió con el mayor orden y entre el mayor entusiasmo. La Sociedad Económica gerundense puede estar satisfecha de su obra: por ella ha merecido bien de la patria.

Como complemento a la sucinta reseña que acabamos de hacer, nada podríamos añadir tan elocuente como la patriótica carta del Sr. Balaguer adhiriéndose al pensamiento y acuerdos de la Manifestación proteccionista. Héla aquí:

«Mis distinguidos señores míos. Les agradezco la invitación que se han dignado dirigirme en nombre de esa sociedad para concurrir a la manifestación que se prepara a favor del trabajo nacional. Me es imposible asistir, pero mi pensamiento y mi corazón estarán con Vds.—Desde ahora me adhiero a los acuerdos patrióticos que se tomen.—Con el solo hecho de realizar Gerona una manifestación de esta índole, queda desmentida aquella frase tan poco meditada como desgraciadamente célebre: «el proteccionismo es solo el catalanismo», lanzada por los libre-cambistas de Madrid.—Gerona la inmortal, la Gerona de la guerra de la Independencia, la Gerona del mártir Álvarez, es un ejemplo vivo y testimonio elocuente de que el proteccionismo podía ser el catalanismo por que sin duda alguna el catalanismo es el españolismo. Esto demostró ya Gerona a principios del siglo, vertiendo a torrentes la sangre de sus hijos. Esto demuestra hoy Gerona. Conservando todavía murallas destruidas, por cada una de sus brechas dice muy alto que en la tierra catalana hubo y habrá siempre baluartes inexpugnables para el escudo y defensa de la gran patria española.»

Miscelánea política.

En el número del *Constitucional* correspondiente al día 5 de este mes, hemos leído un comunicado firmado por don Antonio Maymí en el que trata de desvirtuar lo que hemos dicho respecto del Ayuntamiento de Breda.

Habíamos pensado no ocuparnos más de la desdichada cuestión del Ayuntamiento; pero ya que a ellos se nos excita, cumplimos manifestar.

1.º Que en el Ayuntamiento de Breda puesto por disposición del Consejo de Estado, no hay un solo carlista y si republicanos muy probados y con cuya amistad nos honramos.

2.º Que si hubiera carlistas, como los hay en muchos pueblos de la Provincia, consultaríamos la ley a fin de ver el artículo o artículos que lo prohíben.

3.º Que el actual Ayuntamiento salió triunfante en unas elecciones presididas por el señor Huguet delegado por el Gobernador civil de la Provincia, y en las cuales el señor Costa y sus amigos no consiguieron obtener mayoría ni minoría.

4.º Que no teníamos la menor noticia de que en Breda hubiesen sido asesinados algunos liberales durante la guerra civil; y nos extraña tanto más la afirmación del señor Costa, cuanto que vivió tranquilamente lo mismo que sus amigos en el pueblo, ejerciendo el cargo de Alcalde, después de haber capitulado con la facción al principio de la campaña.

5.º Que al terminar ésta, fué preso por los voluntarios de San Celoni a las órdenes del señor Mañans, habiendo sido puesto en libertad, por que el Presidente del Comité democrático gubernamental de Gerona, el mismo a quien alude el señor Costa, a ruego de don Adutorio Batlle, obtuvo la oportuna orden del general Arrando, con quien tenía alguna amistad.

Y como esto es público en la comarca de que se trata, no tenemos necesidad de extendernos más.

Copiamos de la *Gaceta universal* de Barcelona.

«Falta de tacto.—Alguna vez hemos dicho que no extrañamos el proceder del actual Gobernador civil de Gerona don Fernando de Moradillo, muy censurado por varios apreciables colegas.

Últimamente vemos que el Ayuntamiento de Breda ha sido repuesto apesar de la repugnancia del Gobernador de Gerona.

Celebramos este acto de justicia que quizá sirva de lección al poco tacto ó poca práctica del señor de Moradillo en el manejo del Gobierno que se le ha confiado.»

Véan ahora *El Constitucional* y los amigos del Sr. Moradillo cómo también la gente de fuera de casa se ocupa de lo que pasa en nuestra provincia y sabe apreciar en su justo valor el mérito de sus prohombres.

Continúa reinando la mejor inteligencia en el campo ultramontano. Mientras unos, con la *Unión Católica* por divisa, se inclinan del lado de la monarquía de D. Alfonso, los otros, obediendo las instrucciones de su indiscutible jefe Sr. Nocedal, se mantienen impertérritos defensores de la causa del Pretendiente sin tener para nada en cuenta los últimos recientes hechos que le hundieron en el descrédito y labraron su desprestigio.

Los partidarios del héroe del *As de Oro* se aprestan a la lucha electoral, y anticipándose a sus adversarios, han publicado ya su manifiesto en el que, entre otras lindezas contra los afiliados a la *Unión católica*, dicen a sus correligionarios «que deben evitar en todas partes, por medios lícitos y honestos, la elección de los que conspiran contra su bandera; que malos, muy malos son los que francamente la combaten; pero son peores y más temibles y dañinos los que hipócrita y solapadamente fingan honrarla para mancharla y hacerla girones a mansalva y sobre seguro.»

Después de esa filípica no cabe ya la reconciliación entre la Iglesia, representada por los Obispos de *La Unión*, y los defensores del ridículo D. Carlos. ¡Qué decepción para muchos!

La Discusión, que defiende la *unión democrática* y que para realizarla firmó el manifiesto de 1.º de Abril de 1889, declara ahora que tal documento es vago en cuanto a la exposición de principios, que no puede servir de bandera a ningún partido y que hay en él ciertos rasgos monárquicos.—Tardía es la confesión, pero cierta. Y para nosotros preciosa, porque viene a demostrar lo que desde hace mucho tiempo venimos sosteniendo.

Desengáñense los progresistas democráticos: el día en que murió la monarquía de la revolución murió el partido que, contra las ideas y los sentimientos de la nación, la creó. En vano apelan hoy a la democracia y en vano, ahuecando la voz y haciendo el héroe por fuerza, pretenden los favores de la opinión pública. Esta los rechaza porque no puede permitir que los que mendigaron en todas las cortes de Europa un príncipe para ceñirle la corona de la entonces libre y siempre independiente nación española, vengan hoy, por apetito de mando, a suplantarlo que, con desinterés generoso, con constancia sin ejemplo, han consagrado su actividad, su talento, su vida entera a la nobilísima causa de la Democracia y de la República.

El manifiesto de Abril, como cierto folleto revolucionario que todos conocemos, como el acta de París y como la conferencia que debió tener lugar ayer en la frontana y como el ostracismo voluntario no probarán nunca más que lo que hasta la saciedad está probado: que el partido progresista ha muerto y que los hombres políticos que de él proceden y los que le rodean para recibir su herencia, con sus radicalismos y sus filosofías, están reñidos con toda realidad.

Sección de Crónica

Ampliando las noticias que damos en otra sección del periódico, referentes a la Manifestación proteccionista celebrada en esta capital, diremos que a las pocas horas de haber aquella terminado se reunieron en fraternal banquete los representantes de la prensa local unidos a los de la de Madrid y Barcelona, que habían asistido al *meeting* teniendo lugar con este motivo una escena de expansión que difícilmente se borrará de nuestra memoria. En otro salón de la misma fonda inmediato al en que se hallaban reunidos los representantes de la prensa, celebraban también el éxito de la Manifestación por medio de un espléndido banquete algunos individuos de la Económica junto con varios caballeros particulares y algunos personajes de significación política que habían asistido al acto realizado por la tarde y que habían sido previamente *invitados*. Podríamos decir algo ahora de la falta de tacto ó de... consideración (como quiere llamarse) que demostraron los iniciadores de este segundo banquete relegando por completo, al olvido como así lo hicieron con imperdonable ligereza ó ignorancia; así a la prensa de la localidad como a los representantes de la de fuera que vinieron a honrar la Manifestación con su concurso pero nos abstenemos de hacerlo para no repetir conceptos ya emitidos sobre dicho asunto por la prensa local toda, y para no mortificar más a quienes luego trataron de atenuar el desaire cometido suponiéndolo, sin causa fundada, hijo de una simple mala inteligencia. Los arrepentimientos nunca son tardíos, y en este sentido no insistiremos; pero bueno será estar prevenidos para cuando vuelva a llamarse al objeto de coadyuvar con nuestras modestas fuerzas a la realización de alguna obra análoga a la Manifestación proteccionista.

En el banquete de la prensa estaban representados los periódicos siguientes: *La Mañana* (de Madrid) por el señor Diz-Romero; *La Publicidad*, *La Gaceta de Cataluña*, *La Crónica*, *Diario de Barcelona* y *La Renaxensa* (de Barcelona) por los señores Corominas, Passarell, Baró,

Bohigas y Tobella respectivamente. De la prensa de la capital asistieron los señores Ruiz, Masó, Montaos, Franquet, Orca y Vinardell en representación de *La Lucha*, *El Constitucional*, *El Eco del País*, *La Vellada*, *Boletín de 1.ª enseñanza* y *EL DEMOCRATA*. El mas cariñoso entusiasmo reinó durante la comida y al escanciarse el espumoso *champagne* se pronunciaron numerosos y patrióticos brindis encaminados a estrechar mas los vínculos de unión que a todos debe enlazarnos, máxime estando unidos, como lo estamos ya, en el santo amor a la gran causa de la prosperidad nacional.

Posteriormente se reunieron en un mismo salón los comensales de ambos banquetes gracias a la intervención del señor Paz (impertérrito en querer que su nombre simbolice lo que dice), y entre los vapores del café, y del humo que arrojan los ricos habanos que se repartieron, surgió la idea de crear en esta capital un *Centro proteccionista* que desde luego fué acogida con grandes aplausos por todos los concurrentes quienes se apresuraron a inscribirse como fundadores comprometiéndose a prestarle todo su apoyo tan luego como se hubiese llevado a cabo su realización.

La orquesta de esta ciudad y los coros del *Orfeon* amenizaron la fiesta, desde los bajos de la fonda, tocando y cantando magistralmente las piezas más escogidas de repertorio.

Según nota que se nos ha remitido por la Secretaría de la Junta organizadora de los festejos a la memoria de Calderón, hé aquí los señores que han obtenido premios entre los que concurren a la *exposición de plantas y flores* celebrada con aquel motivo en esta ciudad: PRIMER GRUPO.—*Plantas*.—Diploma de 1.ª clase: Felipe Puxans, D. Federico Dalmau y D. Fortunato Vietti.—Diploma de 2.ª clase: D. José Sabater y Sala, D. Pedro Figueras, D. Joaquín Artigas y D. José Sitjar.—Mención honorífica D. Severa Viñuelas de Moraleda, don Juan Galloffa y D. Pedro Arjona.—SEGUNDO GRUPO.—*Flores*.—Diploma de 1.ª clase: Felipe Puxans y D. José Sitjar.

Con la mayor satisfacción podemos anunciar al fin a nuestros amigos y abonados que el que también lo es nuestro muy querido D. Francisco Loperena, ilustrado y distinguido profesor de esta Escuela Normal, ha salido ya a la calle, después de la prolongadísima enfermedad que ha sufrido y de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.—Enviamos nuestra sincera felicitación al señor Loperena por haber recobrado su salud y hacemos votos por que termine pronto y bien su convalecencia.

Hemos recibido una atenta carta del señor Alcalde presidente del Ayuntamiento de Blanes, invitándonos a concurrir a las fiestas que deben celebrarse en aquella villa en el día de hoy con motivo de inaugurarse el alumbrado de la población con el magnífico *Gas-Rico*.

Agradecemos en el alma el acto de galantería que han tenido para con la prensa la Empresa de dicho gas y el Ayuntamiento citado, y deseamos de corresponder al obsequio tributado, prometemos no faltar, para tener el gusto de comunicar nuestras impresiones a los habituales lectores de *EL DEMOCRATA*.

Llamamos seriamente la atención del señor Alcalde sobre la falta de equidad que se observa en el alumbrado de las afueras de esta capital lindantes con la estación del ferro-carril, pues mientras en una calle se encienden todos los faroles, en otras éstos permanecen apagados durante toda la noche. La plaza del Carril es una de estas últimas, y no creemos que el vecindario de la misma deba estar en peones condiciones que el del resto de la ciudad. ¿Nos escuchará el señor Alcalde?

Desde 1.º del actual ha empezado a regir un nuevo servicio de trenes espresos entre Madrid y Barcelona.

El trayecto se recorre en 19 horas y 55 minutos, y la salida y llegada de los trenes es la siguiente:

Salida de Madrid para Barcelona, a las 3 de la tarde; de Zaragoza, 12'41 madrugada; Lérida, 5'30 de la mañana, llegando a Barcelona a las 10'55 de la mañana.

Salida de Barcelona para Madrid, 4'30 tarde; de Lérida, 9'58 noche; de Zaragoza, 2'30 madrugada, llegando a Madrid a las 12 del día.

Los citados trenes salen tan solo dos

veces á la semana, correspondiendo la salida los miércoles y sábados de Madrid, y los lunes y jueves de Barcelona, llevando carruajes únicamente de primera y segunda clase.

—El médico homeópata de esta capital D. Modesto Furest ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar de la Memoria que acaba de publicar sobre el *Reumatismo* y sus tratamientos. Agradecemos sinceramente su atención y sentimos no poder ocuparnos de ella por carecer de conocimientos especiales sobre dicha materia.

Correspondencia de El Demócrata.

Madrid 9 de Junio de 1881.

Sr. Director de EL DEMOCRATA.

Agitase la política ministerial en el problema de la disolución de Cortes, y en el examen de todos aquellos asuntos que directa ó indirectamente se relacionan con la lucha electoral que se avecina. Cunde el desencanto entre los conservadores, al par que conocen la exigüidad de sus fuerzas decantadas; reuércense y trinan de desesperación, siendo su mayor pesadilla el torcedor de su conciencia, y nada hay capaz de contenerlos en su belicoso ímpetu.

Ayer era el propósito de no asistir á la sesión que las Cortes celebraron para leer los presupuestos y el proyecto de fuerzas terrestres y marítimas, porque entendían ser esto una farsa parlamentaria del género grotesco: hoy, cuando el gobierno tal vez como prueba de respeto á la susceptibilidad de los conservadores, tiene decidido disolver las Cámaras por medio del periódico oficial, los mismos conservadores disparan rayos y centellas contra el gabinete, porque no trata de cumplir formulariamente siquiera, los preceptos de la Constitución, y amenazan con publicar al país un manifiesto, en que se haga saber á los contribuyentes la exención de pagar los impuestos no votados ni leídos siquiera ante la representación nacional.

¿Qué conducta es ésta de los conservadores, que en sus ansias de sempiterno poder, ni respetan la inviolabilidad de la régia prerrogativa, sobre la cual, saltando por encima del ministerio, vienen á estrellarse sus odios y sus amenazas, ni miran por el esplendor del sistema parlamentario, ni atienden solícitos lo que importa á los intereses del país, al pretender promover un conflicto económico al gobierno, dejándole privado de recursos legales para satisfacer las cargas de la nación?

Enhorabuena que el gremio canovino discuta y entienda que no son las legales, mejor dicho las constitucionales, las vías emprendidas por el gobierno; enhorabuena que en-

tienda y discuta la superioridad de sus principios de gobierno; enhorabuena que se entretenga en cantar sus tristes glorias y en llorar la felicidad perdida; que llame revolucionarios á los hombres de la situación que les denigre con el dictado de sospechosos, que procure dividir sus filas, ora sembrando antagonismos, ora inventando desconfianzas; pero de aquí á negar al actual gobierno su concurso para sostener y afianzar lo que únicamente conservadores y fusionistas están interesados en defender, va inmensa distancia, siquier los procedimientos antes mencionados no sean en su mayoría dignos de emplearse por un adversario leal.

Pero *sic fata voluerunt*. Siempre los conservadores serán los mismos; de las amenazas de hoy, si el poder, único paliativo de sus ambiciones, no se les dá, por razón de que ellos lo quieren, pasarán el día de mañana al terreno de los hechos. Promover desde el gobierno, revoluciones con su arbitrariedad y sus torpezas, y hacer revoluciones cuando no estaba en sus manos el ejercicio del poder, ha sido la ocupación continua, constituye la malhadada historia del partido conservador en España. Con esta condición nacieron, bajo estos auspicios han vivido toda su vida, y bajo tales auspicios y con tal condición perecerán.

Así, vémoslos hoy, regocijándose por el movimiento proteccionista de Cataluña, ellos, los que mataron mas directamente la protección, para apartar el sentimiento público en el principado de las ideas y tendencias del gobierno. Y vémoslos dedicados á esta indigna tarea con ardor, porque pretenden que Cataluña habrá olvidado ya los tiempos de su dominación arbitraria; y de la negativa del Gobernador de Barcelona á que se verificase la manifestación proteccionista, negativa por cierto injusta, intentan ellos deducir que sólo los conservadores son los buenos y todos los demás son malos. ¿Cómo si en tiempos del señor Perez Cossio, no se hubiere dado el caso de separar al general Prendergast por sus simpatías y pruebas de afecto hácia los catalanes!

Y vamos á otro asunto. Ya están camino de Biarritz los comerciantes de la frontera. Del lado de acá, Martos, Montero Rios, Figuerola, Chao, Echegaray y Gonzalez (don Fernando); del lado de allá, Zorrilla y Salmeron; entre todos los que, tratan sacar á salvo el prestigio de la democracia progresista, y poner en zancos, como vulgarmente se dice, la desorganizada organización de la misma.

Plegue á Dios que los conferenciantes puedan avenirse y que no haya que lamentar ningun fracaso. Pero son malos los vientos que corren, extrañas las procedencias de unos y de otros, distintas y casi inconciliables las aspiraciones de cada cual, y entre el revolucionarismo del señor Zorrilla y la benevolencia del señor Martos, entre la pertinacia del primero por rendir en París y la decisión de los segundos porque venga á España, entre el temperamento de los que siem-

pre fueron monárquicos y los que blasonaron desde sus principios de republicanos, existen pocos medios de concordia.

Y no hay que fijarse en otros detalles, de los que podría deducirse que el imposible relativo es imposible absoluto ó metafísico; por que si á atender á ellos fuéramos, habríamos de considerar una quimera la idea de la concordia. ¿Quién no sospecha, que el nuevo hecho de celebrarse las conferencias en Biarritz y no en Madrid ó París, residencia respectiva de los señores Martos y Zorrilla, no arguye y manifiesta que entre ambos señores existe cierta tirantez, en virtud á la cual, ni el señor Zorrilla ha querido acceder á las pretensiones del señor Martos viniendo á Madrid, ni el señor Martos quiere que se le tenga como segundo de Zorrilla, yendo á París, habiéndose tenido, por tanto, que mediar el camino para que ninguno de los dos se considere superior al otro? ¿No se vé aquí la rivalidad? ¿No se vé el engrimeamiento del señor Zorrilla, por haber sido aclamado por algunos comités, y pospuesto el señor Martos en la presidencia honoraria de los mismos? Y ¿no se vé también?... Pero ¿á qué continuar? Dentro de breves días las conferencias se habrán verificado. Abstengámonos de hacer juicios que puedan considerarse pesimista, cuando solo están inspirados en el mas sano criterio y en la mas inflexible lógica, y terminemos este punto, hasta saber los acuerdos fronterizos del progresismo-democrático.

Aun no me he ocupado en mis correspondencias de los pactistas y de los no pactistas. Hoy existe motivo para ello, porque son muchos los comentarios á que se presta el manifiesto del partido federal de Cádiz, á cuyo frente se halla el consecuente federal señor Cala. Pero el espacio es poco y el tiempo breve, y por ello he de limitarme á consignar que del manifiesto de Cádiz resulta una nueva explicación del pacto, explicación que el señor Pi, de seguro no admitirá. Ya hace tiempo que en una noche memorable, decía un diputado y hombre de ciencia á los federales en el Congreso, poco antes de perderse la República, que todas cuantas explicaciones dieran sobre el pacto, pecarían de deficientes, porque lo absurdo no admite explicación. Vaticinios eran estos que hoy tienen su cumplimiento, porque despues de tanto hablar y discutir sobre el asunto, es el caso que los mismos pactistas no entienden lo que es el pacto que defienden. Y es que son tantas y tantas las contras que á semejante doctrina se puedan objetar, que sus defensores, hoy explicándola de una manera mañana explicándola de otra, tienen que ir refugiándose de trincherera en trincherera y de foso en foso, hasta que no vean mas remedio que declarar patente su derrota.

El pacto es el imposible político, como el prosperar por buenas artes sin dinero, es el imposible económico. Donde no existe otra ley que la voluntad, y ésta puede pactar ó no pactar; someterse ó no someterse, impera la anarquía. En este sentido, es menester confesar que los amigos del señor Figueras, están mas en lo practicable y en lo posible, con su

renuncia del pacto, que los amigos del señor Pi.

Por de contado, no es necesario afirmar que la union entre los unos y los otros, apesar de los grandes trabajos hechos en pro de la misma, es hoy enteramente difícil. Vale.—*Fábio*.

Gerona.—Imp. de P. Torres.

ANUNCIOS

Después de haber garantizado en diferentes ocasiones que en mi establecimiento existe un abundantísimo surtido de anteojos y lentes de legítimo cristal de roca, hay todavía quien pretende negar que, por los precios fabulosamente bajos que tengo establecidos para su venta, sea posible la legitimidad de dichos cristales. Esto es, sin embargo, una verdad palmaria y puedo asegurar á mis asíduos favorecedores que en mi establecimiento, Plaza de la Constitución-12, los mismos anteojos que en Barcelona cuestan 70 y 80 reales, se ceden por 40 no más, montándose y recomponiéndose asimismo lo que sea necesario, á precios sumamente módicos.

También se acaba de recibir un completísimo surtido de perfumería, como jabones extractos, vinagrillos, aguas de Colonia, elixir dentrífico de los RR. PP. Benedictos, pomadas, cosméticos y los magníficos polvos de Veloutine de Charles Fay.

Variadísima colección de guantes de hilo, algodón y seda, corbatas para señora y caballero, cuellos y puños de alta novedad.—En el ramo de bisutería, gran variedad de cadenas para reloj, gemelos, pendientes, brazaletes, paraguas, sombrillas, abanicos, bastones, etc. etc.; y en el de quinquillería, carteras, portamonedas, petacas, y peines de todas clases.

Todos estos géneros proceden de las fábricas más acreditadas, y por lo tanto, vá sin decir que son de superior calidad.—ANTONIO COLODON. Plaza de la Constitución 12. GERONA.

FINCAS PARA VENDER pertenecientes al patrimonio de D. PEDRO PONS de Anglés.

(Para informes dirigirse al Centro de negocios de D. Arturo Vinardell.)

MANSO PLANAS.

Casa habitación del manso, valorada en: Libras catalanas	4 000
19 vesanas de regadio efectivo ó permanente, á 900 id por vesana	17 100
6 id de riera de regadio para plantío de árboles y pasto de ganado, á 200 id vesana	1 200
21 id cultivo seco de buena calidad, á 600 id vesana	12 600
9 id de avellaneda y viña á 300 id vesana	6 300
19 id de encinar, robledal, castañar y alcornoque, á 300 id vesana	5 700
Total del manso Planas	46 900 id.

MANSO FALGUERAS.

Casa habitación del manso	600
11 vesanas cultivo seco de buena calidad, á 600 id vesana	6 600
4 id plantado de alcornoque á 500 id vesana	2 000
4 id olivar de 1.ª calidad á 500 id vesana	2 000
8 id plantado de alcornoques tiernos, y algunos olivos, á 250 id vesana	2 000
Total del manso Falgueras	12 600 id.

RESÚMEN.

Importa el manso Planas	46 900 id.
Id el manso Falgueras	12 600 »
Total general.	59 500 id.

PRIMERO LOS ESPAÑOLES DEJARSE DE EXTRANJEROS EN CUESTION DE MÁQUINAS PARA COSER.

Por mas que sea difícil hoy hacer creer la verdad, en medio de tantas embusterías, debo hacer constar que la manía que tienen muchos españoles de que los géneros extranjeros han de ser mejores que los fabricados en el país, nos han de reportar una gran miseria; y, tanto es así, que la mayor parte de la fabricación española está paralizada así como el comercio y demás industrias.

Pues si todos los españoles mientras encontráramos géneros del país, olvidáramos los extranjeros, no nos encontraríamos en tal situación.

¡¡ESPAÑOLES!!! hora es ya de reconocer la verdad; nada de propaganda falsa ESPAÑOLAS son las máquinas de coser de Miguel Escuder, á ellas pues como mas buenas, mas bonitas y mas baratas, y no olvidarse que precio por precio deben ser primero los géneros del país.

Sucursal representada por Isidro Marimon.

Bajada del Puente 1, Gerona.

El libro del Posibilismo,

por MIGUEL MORAYTA, GERVASIO CRUCES GOMIZ Y GERMAN LEON Y VERA.

Reseña histórica del partido democrata gubernamental: discursos del señor Castelar y de los senadores y diputados, manifiestos y declaraciones que continen sus dogmas y reglas de conducta, y noticia de su organización actual, comités etc.

Dos reales cada cuaderno de cuarenta páginas, ó catorce reales toda la obra de más de trescientas páginas.

Administrador en Madrid, D. Baldomero E. Seo-rano, Goya 21, 2.

Se admiten suscripciones en la Administración de EL DEMOCRATA.

EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo MAL DE CORAZON alferéca ó mal de San Pau en Cataluña, así como todas las enfermedades nerviosas temidas por incurables, se CURAN radicalmente con las

PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA.

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiración de enfermos que padecian la epilepsia ó accidentes nerviosos veinte y treinta años. Depósitos en las principales farmacias.—En BARCELONA, Farmacia de D. Magín Torres, S. Ramon, 2.—Madrid, Duque de Alba, 15, segundo derecha.—SE REMITEN PROSPECTOS GRATIS.

DETRELL.

Plaza de la Constitucion 9.

Quincallería, -Bisutería, -Ferretería, Perfumería, (especialidad.)

Recientemente instalado dicho establecimiento, su propietario tiene el gusto de anunciarlo, añadiendo que en si mismo hallarán los consumidores los objetos de mas ALTA NOVIEDAD tanto del país como extranjeros. Los precios aunque fijos, sumamente módicos.

BAJO GARANTIA DEL GOBIERNO.

La novisima gran Loteria de dinero es aprobada por el Gobierno del Estado de Hamburgo y GARA ZADA con toda la Hacienda pública consta de 95,000 billetes con 47,700 premios y un premio mayor por el que es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados más de la mitad de los billetes. Todos los premios son extinguidos en siete sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio más grande es en el caso más feliz:

2.000,000 de Rs.

Indicac on de algunos de los 51,702 premios

Table with 4 columns: Reales, Reales, Reales, Reales. Rows list prize amounts like 1 de 1.250,000 son 1.250,000, 2 de 100,000 son 200,000, etc.

Todos los 47.700 premios ascienden en j unto á

46.033,400 REALES.

La casa banquera VALENTIN Y C.ª en Hamburgo vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran participar por la compra de billetes originales sirvanse hacer sus pedidos directamente á la citada casa, valiéndose de la carta de orden bajo adjunta. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos y todos modos lo más tarde á

13 de Julio del año corriente,

á que día la extracción principal

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa el primero sorteo

- 90 Reales por un billete original entero, 45 Reales por medio billete original, 22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.

Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Dirección General de la Lotería

El importe de los billetes encargados puede ser remitido en carta certificada en letras sobre Madrid, Barcelona ú otros puntos principales de España en libranza de Giro ú en el de correo. Tan pronto que llegue el pedido remítense los billetes originales á todo comitente directamente por el correo

También acompáñase á cada caja de billetes el prospecto oficial del cual se pueden ver todos los pormenores, y después del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial del sorteo. Hágase una nota exacta de los pedidos recibido de usted que no se olvide á ningún tener de billete. Además los premios son publicados en sus periódicos princip les los importes ganados se ponen desde luego á disposición del premiado si fijanse los pedidos directamente

VALENTIN Y COMPAÑIA.

Casa expendedora principal, HAMBURGO.

á separar

Sírvase indicar á continuación sus señas exactas y dirijirnos esta carta de orden en sobre certificado, acompañando el importe.

CARTA DE ORDEN

para la casa VALENTIN Y C.ª HAMBURGO.

Ruego remita importe de Reales Nombre y Apellido Residencia: Administración de correo: Provincia:

Billete original y en contra acompaño su

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS.

GARANTIAS.

Capital social, 36.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 74.578,314'44.

16 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 36 MILLONES DE REALES, no nominales sino EFECTIVOS, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 58.755.284'42

Subdirector en esta provincia D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: SANTA CLARA, 2, 1.ª (FRENTE Á LAS PESCADERÍAS.)

EXTRACTO VEGETAL

AGUA SILVIANA.

Este auxiliar vegetal en pocos dias no deja una caña volviendo el cabello al estado primitivo; su uso como el de la pomada ó aceite. Precio 4 pesetas.

Peluquería de Pagés, Abeuradors n.º 1 y Constitución 11. y Quincallería de Detrell. GERONA.

Nota.—También está de venta la Tintura Americana instantánea para la barba.

La Equitativa.

Sociedad de seguros de vida de Nueva-York, la mayor y mas productiva de las de su clase.

Table with 2 columns: Description and Amount. Rows include Capital social en 1880 (41.108,500), Sobrante repartido en 1880 (9.228,294), Riesgos tomados en solo el año 1880 (35.170,805), 12 siniestros pagados, por muerte, el año pasado á familias españolas, por valor de (109,929).

Agente general de la provincia de GERONA: D. ARTURO VINARDELL ROIG.—STA. CLARA, -2 1.ª Banqueros de la provincia: Sres. Subirós y Martínez y Compañía,

SOMBRERERÍA

DE JOSÉ SENDRA PLAZA DE LA CONSTITUCION 7,

Grande y variado surtido de sombreros de fieltro y de castor á precios sumamente módicos.—Especialidad en la confeccion de sombreros para niños

AL ESTANDARTE CATALAN.

CESTERÍA DE JAIME ARQUER. PLATERIA-13-GERONA

El dueño de dicho establecimiento ofrece al público sus inmejorables trabajos y además un grande y variado surtido en géneros españoles y extranjeros, á precio sumamente módicos

TÓNICO-GENITALES.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39.—Madrid.



¡JA NO 'S CUS Á MA!

PER 10 RALS SETMANALS NO MÉS.

La Companyia fabril «Singer» ha resolt lo problema, en benefici del públich. Rés d' entrada, ni aument, ni fer cap adelant.

NO MÉS 10 RALS SETMANALS.

CARRER D' ABEURADORS, 8,

GIRONA.

PILDORAS DE LOURDES.



PURGANTES

anti-biliosas, depurativas.

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados. Se vende á 5 rs. caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE-ESCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.



Curra infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En GERONA, farmacia de Joaquín Amóller.

DOCTOR MORALES, Carretas, 39, principal, Madrid.

